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離島區由二十多個大小不
一的島嶼組成，主要島嶼有大

嶼山、南丫島、長洲、坪洲及蒲台島，陸地面
積共約17600公頃。在全港18個行政區中，離
島區佔地最廣。現時人口約180100人，其中
大部分居於東涌新市鎮。

除上元節、端午節和中秋節等傳統節慶
外，離島區有着更具地方色彩的節日。農曆三
月二十三日是天后誕，長洲、大澳、梅窩、坪
洲、南丫島和蒲台島的漁民團體都會盛大慶
祝。天后是掌管海洋的女神，保佑漁民風調雨
順、網網千斤。天后誕是一個色彩繽紛的節
日，其中最具特色的，是以花紙製成稱為 「花
炮」 的祭品。

侯王誕是離島區另一個重要節日。侯王
究竟是何許人，到現在還是眾說紛紜，一般說
侯王是宋末忠臣楊亮節。各區的慶祝日期亦不
盡相同，例如大澳的侯王誕是在農曆六月，而
東涌則在農曆八月。

長洲的太平清醮，自2001年起定農曆四
月初八（即佛誕）舉行正醮，據長洲建醮值理
會提供的說法，清朝中葉時長洲島上發生瘟
疫，島上很多居民染病，更有人因而喪生，坊
眾在長洲北帝廟舉行醮會，並齋戒三天以示尊
敬神明，疫症之後消失。慶典正日的會景巡遊
是節慶的高潮，飄色、醒獅及麒麟隊會在島上
巡遊。

資料來源：離島區議會、政府統計處
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離島區在全港十八區中佔
地最廣，但人口最少。近年
來，一些主要島嶼發展迅速，
尤其是東涌新市鎮增長顯著。
本次四名參加區議會離島地區
直選的候選人擁有不同背景，
但都植根離島。候選人關注區
內旅遊業的發展與居民需求的
平衡，亦關注部分島嶼交通、
醫療、供水、供電不便等問
題，希望通過政府、社區、社
會各界等多方合作，改善區內
民生。

大公報記者

黃釔淼、李天源

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會副
主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客座教

授）

習近平五個共同揭示中美和平相處的深層邏輯
在世界變亂交織的時刻，全世界都

在關注中美兩個大國如何相處。越過廣
闊的太平洋，中美兩位國家元首再次握
手。當地時間11月15日上午，中國國家
主席習近平同美國總統拜登在舊金山舉
行會晤。

習近平在會晤中表示，中美不打交
道是不行的，想改變對方是不切實際
的，衝突對抗的後果是誰都不能承受
的。習近平指出，只要雙方堅持相互尊
重、和平共處、合作共贏，完全可以超
越分歧，找到兩個大國正確相處之道。

習主席用 「五個共同」 深刻闡述了
中美正確相處之道：一是共同樹立正確
認知；二是共同有效管控分歧；三是共
同推進互利合作；四是共同承擔大國責
任；五是共同促進人文交流。

習近平主席提出的 「五個共同」 ，
站在人類命運共同體的高度看待中美關
係，超越了過往大國之間對抗與競爭的
舊思維，打開了人們對大國關係的新認
知；指明了中美關係的航向，也明確了
大國的責任擔當，深刻揭示了中美兩國
和平相處深層邏輯。深刻理解和把握
「五個共同」 的核心要義，對於正在全

力以赴拚經濟謀發展的香港非常重要。

底線不可逾越
習主席強調： 「中國始終致力於構

建穩定、健康、可持續的中美關係。同
時，中國有必須維護的利益、必須捍衛
的原則、必須堅守的底線。希望兩國做
夥伴，相互尊重、和平共處。」

習主席所講的 「五個共同」 ，源於
中華文明的 「和合」 理念，天下大同，
從來都是中國民眾嚮往的理想社會。今

天的中國民眾同樣期望世界和平、大國
和諧、人民和睦、天下大同，但 「同」
並非 「無原則之同」 ，習主席講到的
「三個必須」 是底線原則，不可逾越！

「三個必須」 的要義非常清晰。比
如，台灣問題是中國核心利益中的核
心，也是中美關係中最重要、最敏感的
問題。美方應該將不支持 「台獨」 的表
態體現在具體行動上，停止武裝台灣，
支持中國和平統一。又比如，美方在出
口管制、投資審查、單邊制裁方面不斷
採取針對中國的舉措，嚴重損害中方正
當利益。打壓中國科技就是遏制中國高
質量發展，剝奪中國人民的發展權利，
必須停止這些行為。

中國的發展壯大有內生邏輯，任何
外部力量無法阻擋。中國必將統一台
灣，中華民族偉大復興不可阻擋。美方
只有明白了這個道理，看清了這個大
勢，才能共同樹立正確的認知。

「架橋」化解分歧
習主席強調： 「不能讓分歧成為橫

亙在兩國之間的鴻溝，而是要想辦法架
起相向而行的橋樑。雙方要了解彼此的
原則底線，不折騰、不挑事、不越界，
多溝通、多對話、多商量，冷靜處理分
歧和意外。」

習主席以 「三不三多」 闡明化解分
歧的 「架橋之法」 ，體現出大國領袖的
長遠眼光和非凡智慧。

中美兩國的分歧很多。如何對待分
歧？不外乎有三種選擇。一是不斷 「拉
仇恨」 、繼續擴大分歧；二是不聞不
問，讓分歧長期擱置；三是增進了解，
化解分歧。顯然，前兩種辦法都是不負

責任的表現，唯有主動化解分歧，才是
正確選擇。

習主席所講 「不折騰、不挑事、不
越界」 ，就是奉勸美方不要在台灣、香
港、南海、新疆等問題上四處插手，故
意挑起事端，給兩國關係帶來不必要的
麻煩。習主席所講 「多溝通、多對話、
多商量」 ，就是希望美方不要以 「從實
力地位出發」 處理對華關係。中國不是
美國的敵人，也不會成為美國的附庸，
而是美國的夥伴。美國應學會以平等心
態對待中國。只有心態擺正了，才能共
同有效管控分歧。

合作實現共贏
習主席強調： 「中美在諸多領域存

在廣泛共同利益，既包括經貿、農業等
傳統領域，也包括氣候變化、人工智能
等新興領域。雙方要充分用好在外交、
經濟、金融、商務、農業等領域恢復或
建立的機制，開展禁毒、司法執法、人
工智能、科技等領域合作。」

習主席從現實和未來兩個角度指出
了中美合作的重點。從現實看，中美長
期互為第一大貿易夥伴，自2018年以
來，美國對華進口的部分產品徵收高額
關稅，希望 「減少對華進口依賴」 ，但
事實證明，這一招實屬 「損人不利
己」 ；中國市場對美國來說非常重要，

在不久前，美國20個內陸州的市長來華
參加上海進博會。從未來看，遏制全球
氣候變暖，沒有中美攜手合作，不可能
取得實質性進展；而在人工智能等新興
產業領域，中美兩國都走在世界前列，
雙方合作可實現共贏。

中美關係合作涉及的領域很多，認
清和把握合作的重點，才能共同推進互
利合作。

共擔大國責任
習主席強調： 「解決人類社會面臨

的麻煩離不開大國合作。中美應該做表
率，加強在國際和地區問題上的協調合
作，向全球提供更多公共產品。雙方提
出的倡議要彼此開放，也可以協調對
接，形成合力。」

習主席提出中美要做大國合作表
率，突顯了 「大國擔當」 。中美兩國經
濟總量超過世界三分之一、雙邊貿易額
約佔世界五分之一，中美對世界經濟增
長的貢獻率達50%，中美兩國與世界各
經濟體的聯繫都十分緊密。對於許多國
家來說，中美交惡，地動山搖；中美修
好，紅利多多。

當今世界，局部衝突硝煙四起，冷
戰思維和集團政治回潮，單邊主義、保
護主義抬頭，經濟全球化遭遇逆流，氣
候變化導致自然災害頻發，這一切給人
類生存帶來巨大困難。習主席多次講到
「大國要有大國的樣子」 ，就是希望大

國擔起全球治理的責任，共同應對。
習主席此次提及 「協調合作」 「公

共產品」 「協調對接」 等關鍵詞，正是
希望美方展現 「大國樣子」 ，中美共同
承擔大國責任。

「民親」促進「心通」
習主席強調： 「要增加兩國直航航

班、促進旅遊合作、擴大地方交往、加
強教育合作，鼓勵和支持兩國人民多來
往、多溝通」 。

習主席非常看重民間交往，這是着
眼於中美關係長遠發展。 「國之交在於
民相親，民相親在於心相通。」 民間交
往是中美關係的根基所在，築牢根基，
就不懼風雨。

這些年來，由於美方把中國定義為
「戰略競爭對手」 ，中美之間的民間交

往也受到很大影響，最直接的表現是中
美之間的航班減少，這已經成為中美民
間交往的巨大障礙。習主席提及 「增加
兩國直航航班」 ，正是希望從眼前的實
事做起，先讓 「有形的橋」 保持暢通，
「無形的橋」 就不會受阻。

世界變亂交織，中美之間的誤讀、
誤判在所難免，但只要兩國共同促進人
文交流，保持民間交往不中斷，涓涓細
流終會匯聚成推動中美合作的強大力
量，推動中美關係重回正軌。

習主席說： 「這個地球容得下中美
兩國」 「中美各自的成功是彼此的機
遇」 。這些金句，體現出中國的胸懷和
氣度，體現出習主席的大國領袖風範。
中美兩國以 「五個共同」 為支柱，把握
正確的相處之道，必將造福兩國，也造
福世界，為構建人類命運共同體寫下精
彩一筆！

點擊香江
屠海鳴

2號 鍾美慧（獨立）1號 葉浚生（民主思路） 3號 葉培基（民建聯） 4號 劉展鵬（工聯會）

政 綱（部分）

❶ 推行 「島嶼八達通」 ，確保居民優先登船
❷ 實行全電動渡輪服務，穩定票價，避免油價波

動帶來的不穩定
❸ 改善中環碼頭設施，優化人流管理
❹ 良性分配街市資源

政 綱（部分）

❶ 要求政府完善鄉郊地區的流動網絡、道路、交
通、排水、排污系統等

❷ 監督地鐵東涌綫延綫工程建設進度
❸ 加密東涌至荔景在返工放工時段班次，節省居

民返工放工時間
❹ 督促政府盡快完成P1（大蠔至欣澳段）公路工

程研究
❺ 督促政府盡快確立東涌至大澳、北大嶼山至梅

窩的道路連接方案
❻ 要求政府檢討離島渡輪航線的收費結構合理性

❶ 監察東涌新市鎮擴展進度
❷ 要求如期啟用東涌東、西港鐵站
❸ 要求盡快興建東涌政府合署，完善市政服務
❹ 要求盡快興建公營街市
❺ 推動設立政府船隊，避免居民捱貴船
❻ 要求確保各島嶼／地區享有24小時醫療服務
❼ 要求改善大嶼南道路網絡
❽ 要求改善各區水浸及海水倒灌問題

政 綱（部分） 政 綱（部分）

❶ 加密港鐵東涌綫班次至全日平均4分鐘一班
❷ 善用青嶼幹線轉乘站，建議劃一東涌至轉乘站

的巴士收費，增加東涌來往轉乘站的公共交通
服務，長遠發展成像 「屯門公路轉車站」 的交
通樞紐

❸ 增加機場商業區港鐵站，在機場商業區設立公
共交通轉乘中心，解決迫爆東涌市中心的問題

❹ 要求展開大嶼山環島道路的研究
❺ 協助渡輪營運者增加非票務收入，補貼渡輪服

務的營運

促進旅遊發展 實現宜居宜遊
關注交通網絡 爭取改善民生設施離島區

候選人：

葉浚生：爭取全天候急症服務
離島1號候選人葉浚生表示，坪洲和南丫

島的居民缺少全天候急症服務，特別影響長
者與慢性病患。缺乏及時醫療援助可能導致
無助和恐慌，迫使患者長途跋涉到遠處的醫
院，增加了治療延誤和健康風險。救援直升
機雖然是選項，但總是並非即時可用。希望
政府盡快改善離島的醫療服務，確保所有市
民，不論他們居住在哪裏，都能及時獲得必
要的醫療照護。他同時關注東涌的街市資源
分配和管理，認為需要政府的積極介入和社
區的共同參與，達至有效的宣傳、安全的環
境和合理的管理。

鍾美慧：倡設離島發展專責機構
2號候選人鍾美慧提出離島 「新定位」 。

她表示，將爭取政府設立離島發展專責機
構，提高地區發展定位，通過制訂長遠發展
規劃，善用、開發離島資源，實現宜居宜遊
的美好願景；亦將催促政府盡快完成大嶼山
南部生態康樂走廊的研究設計，透過建設更
多康樂設施為市民、遊客提供更多元化的生
態休閒娛樂體驗；並表示希望平衡發展矛
盾，協調因地區旅遊發展而產生的社會問
題，持續向政府爭取更多資源以完善配套，
做到既開發旅遊，又不影響民生，實現多方
共贏。

葉培基：善用雙門戶優勢
3號候選人葉培基居住於梅窩。他說，自

己參與東涌社區工作已有15年，善於處理居
民求助個案，在發展規劃及民生議題上積極
發聲跟進。他指出，離島區幅員廣闊，然而
在十八區中人口最少，過往政府只按人口比
例的原則投放公共資源，卻忽略了離島區的
特殊性，因此未有全面改善區內社區配套。
他認為政府應在離島區投放更多資源，善用
位於珠三角口的 「雙門戶」 優勢，提升離島
區整體交通配套，改善道路接駁與包括鐵
路、巴士及渡輪在內的公共交通服務，配合
大嶼山未來發展。

劉展鵬：改善偏遠鄉村供水供電
4號候選人劉展鵬說，自己是居住在離島

區超過二十年的居民。他表示，自己從十二
年前起就開始參與社區服務，此次參選，他
專注於解決民生問題。他亦關注很多島嶼沒
有配套的24小時醫療服務，有的偏遠鄉村沒
有供水和供電服務，部分地區交通網絡也不
方便。他表示，自己雖然屬於工聯會的參選
人，但與新民黨也有一些合作，能夠連結不
同黨派，運用跨政黨的優勢為市民更好地服
務。他希望通過了解不同階層市民的意見，
凝聚社會各界力量，努力將離島區打造成為
更美好的社區。


